
  
    年 月 日/星期四 本版编辑/吕剑波 本版视觉/黄 娟 新民网：               小时读者热线：      编辑邮箱：                 读者来信：                

文体新闻体育

体坛观察

结束了短暂的假期后，申花

全队于昨天在康桥基地重新集

结，开启2024赛季的备战。

元旦到来前，新任主帅、来自

俄罗斯的斯卢茨基已飞抵上海，

接下申花主教练这份工作。他带

来了两名助教别列祖茨基和雅罗

文斯基。这几天，斯卢茨基的团

队已经开启工作模式。俄罗斯教

头与助手前往康桥基地了解基本

情况。他们与领队毛毅军、体能

教练欧文等见面，讨论了目前的

新赛季备战计划。他们去基地的

训练场和球场走了走，看了申花

队的室内训练馆和恢复设备，对

俱乐部的硬件设施有了全面真切

的了解。

这两天，斯卢茨基的团队正

在加快熟悉球队。短短几天里，

斯帅和两名助手观看了申花队上

赛季不少比赛的录像，并从俱乐

部工作人员那里拿到了整理好的

球员视频资料，得以更快地认识

和熟悉全队的情况。按照目前的

计划，申花全队在基地集结两天

后将奔赴海口，开启冬训。之后

申花安排了与沙特球队利雅得胜

利的比赛，2月将参加在卡塔尔

多哈举办的平等杯，对阵卡塔尔、

巴西和俄罗斯的三支队伍。对于

备战计划，斯卢茨基没有异议，他

将借助冬训和热身赛来进一步考

察阵容。

教练团队入驻后，新赛季申

花的阵容改善工作也在加紧操

作。上赛季申花总共在联赛攻入

34球，这个数字并不高，进攻位

置上，球队计划引入新援，与马莱

莱、于汉超等一起，增强进攻厚

度。葡萄牙《记录报》日前透露，

莫雷拉人队的巴西中锋安德烈 ·路易斯要离开球队转

投中国职业联赛了。这名球员现年29岁，2022—2023

赛季在葡甲联赛攻入14球，帮助莫雷拉人重返葡超。

本赛季至今，路易斯代表莫雷拉人出战17场比赛，打

进7球，并有2次助攻。此外，申花计划在右边翼位置

上补强。至于内援引进，目标包括了现役国脚。

由于国家队正在集训备战本月开幕的亚洲杯，申

花队内的吴曦、戴伟浚、朱辰杰和蒋圣龙4名国脚暂时

无法与斯卢茨基的教练团队见面，其中3人均是上赛

季的绝对主力，这对斯帅了解球队可能有一些影响。

而在元旦当天国家队与中国香港队的比赛中，吴曦因

伤被换下场，经诊断他的右大腿肌肉拉伤。朱辰杰则

因为肌肉反应比较大，缺席了这场热身赛。

本报记者 金雷

全面颠覆
过去的三四年，受外部环境影响，中

国足球职业联赛发展陷入低潮期，多家俱

乐部解散，还有不少球队因资金困难大面

积欠薪，生存都成了大问题。正是在这样

的背景下，新的中国足协班子出台了这一

揽子新政，相关负责人在解读新规时表

示，目的是为了支持俱乐部更好发展，促

进职业联赛长期稳定，规范俱乐部和球队

名称使用。

新政策中，关于异地搬迁的规定是：

有条件接受异地迁移，原则上五年内不可

更改；取消新升级俱乐部在升级一年内不

得进行重要股权转让的限制；适度放宽对

转让方、受让方的资格审查要求，更好地

适应俱乐部股权多元化改革的要求；关于

开放冠名的规定，虽然坚持了俱乐部名称

继续采用非企业化的中性名，但同时允许

俱乐部在2024至2028赛季对所属球队进

行企业冠名。至于外援名额，新赛季调整

为中超最多5名外援、中甲3名外援同时

登场。

很明显，新任足协主席宋凯上台后，

对过去几年的做法进行了颠覆，改革的

步子迈得相当大。2016年1月起，职业

俱乐部不再被允许“跨注册地转让”，目

的是为了让俱乐部能够在本地潜心发

展，不会因为一些“甜头”便背井离乡、四

处漂泊；从2018年起足协便要求各个职

业俱乐部的名称去企业化，以中性化名

称命名，2021赛季这一政策正式推行，意

在与国际接轨，同时让俱乐部能够获得

多元化投资，获得健康的发展环境，避免

投资方一家独大导致俱乐部抗风险能力

极差；在外援政策上，以往最多也只不过

是“4+1”，其目的主要是为了给本土球员

更多上场空间。

利弊未知
对于足协的这些新规定，有的人拍手

叫好，认为能给诸多困境中的俱乐部带来

生机；也有不少人持反对态度——中国足

球又在走“回头路”，未必是好事。

以异地搬迁来说，当初禁止随意搬迁

主场，也有一定的积极意义。一些俱乐部

频繁的迁徙对其自身建设、联赛稳定性及

属地球迷情感带来的不利局面，这种投机

式的做法并不利于俱乐部的长远发展，更

多是为了要地、要地方政策。当年的上海

中远就先后变成了陕西浐灞（陕西人和）、

贵州人和、北京人和，直至最后消亡。也

有人质疑，新政规定“五年内不可更改”，

但要是今年搬迁后，明年后年仍然活不下

去怎么办？只能继续再搬家？

中性冠名的政策，有很多人认为这是

陈戌源上任后的最大“罪状”之一，导致一

些投资人失去兴趣。但其实早在中超成

立之初便已提出这个设想，并且被明确写

入《中国足球发展纲要》，直到2021年才

正式落地实施而已。客观分析，过去几年

多家俱乐部的解散，主要原因并非失去企

业冠名，更多是因为外部经济环境疲软，

尤其是房地产行业的下滑，纵然是企业冠

名也无力负担。

至于外援名额方面，有支持增加的，

也有坚决反对的。增加外援人数，某种程

度上确实可以提高联赛水平、刺激本土球

员竞争意识，但反过来，也大大压缩了本

土球员尤其是年轻球员的成长空间。按

照足协新规，除了外援之外，每支中超球

队还可以使用一名归化球员和一名“港澳

台”球员，如果一支球队把它用到极致，除

去门将外，等于每场比赛首发留给本土球

员的名额只有3人。以上赛季的成都蓉

城为例，相当于罗慕洛、费利佩、理查德、

金敃友、帕拉西奥斯、艾克森和周定洋可

以同时登场。尤其是在锋线位置，基本上

都会留给外援，也不由得让人担忧：将来

还有谁能为国家队进球？

实际上，每一条政策都各有利弊，很

难做到尽善尽美。只不过，中国足球在顶

层设计上，却总是缺乏持续性、稳定性、长

久性，也难免出现“头痛医头、脚痛医脚”，

这种来回变化伤害性会不会更大？“中国

足球的问题就是经常变来变去。我们要

通过持续的努力，用十年的时间让中国足

球恢复健康。”这是中国足协新掌门宋凯

上任之初说的一番话，又有谁知道，此次

推出的这些新政，能维持多长时间？

本报记者 关尹

本报讯（记者 王志灵）2023年世界乒乓

球职业大联盟（WTT）男子总决赛昨天在卡塔

尔多哈开打，这不仅是2023赛季的收官战，也

是年度最高水平的男子乒乓球对决。世界排

名前16位的男单选手在首个比赛日展开八分

之一决赛，国乒高歌猛进，巴黎奥运周期的5

名主力全部晋级八强。

国乒此番有6人出战男单比赛，首轮他们

都迎战外协会选手，只有18岁小将林诗栋2

比3不敌德国名将邱党，无缘八强。

昨天首场比赛是由世界排名第四的梁靖

崑迎战世界排名第六的中国台北选手林昀

儒，这是国乒新年的第一场比赛。最终梁靖

崑3比1获胜，率先挺进八强，为国乒取得新

年开门红。梁靖崑今天四分之一决赛将迎战

邱党。

樊振东作为目前国乒男队头号主力，连

续4年位居男单年终世界排名第一，被视为本

届总决赛夺冠最大热门。他首轮对阵斯洛伐

克选手约奇克，双方此前有过单打交锋，樊振

东均大获全胜，但昨天双方进行了五局大

战。樊振东在首局输球的情况下，3比2险胜

约奇克。樊振东四分之一比赛将面对非洲一

哥阿鲁纳。

随后马龙、林高远、王楚钦先后登场，淘

汰各自对手，挺进八强。

今天四分之一决赛，马龙将与林高远展

开国乒“内战”，王楚钦将迎战日本选手张本

智和，张本智和昨天3比2逆转德国老将奥恰

洛夫。

今天除了男单八强赛外，男双八对选手

将展开首轮激战，国乒有3对选手出战。

WTT男子总决赛首日

国乒5人晋级八强
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作中国足协昨发布新政：恢复企业冠名、

允许异地搬迁、五外援同时上场

这样来回变真的好吗

昨天，中国足协连续
发布三篇公告，主要内容
包括：新赛季在继续使用
中性名的基础上允许俱乐
部赞助商为所属球队冠
名；2024赛季中超可以有5

名外援同时登场；有条件
接受俱乐部异地迁移。三
条“新政”旨在为困境中的
中国足球“松绑”，但基本
上否定过去的做法，也引
来外界热议。

■ 宋凯（前排左）任下的中超会怎么样备受关注 图 新华社

■ 申花队员进行体测


